

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Martes 17 Junio 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XXX

Núm. 5.237

Correspondencia

Madrid 13 Junio.

Aquello de que á la tercera vá la vencida no se consignó para las conferencias entre los Sres. Sagasta y Gamazo. No tres, sino más de quince conferencias han celebrado desde que el diputado por Castilla inició su disidencia económica, y en ninguna han podido llegar á una concordia. Anoche hubo otra entrevista; apremios por un lado, regateos por otro, conversacion sobre los consumos, sobre el impuesto á la renta, sobre la autorizacion para la revision arancelaria... y lo mismo que antes. Y es natural: para hombres de honor, para hombres de entereza, para hombres convencidos, antes que la conjura contra los conservadores, antes que un pastel político ó económico están sus compromisos, su dignidad, sus declaraciones parlamentarias, su nombre, el decoro de la hueste y el porvenir. Por eso no me sorprende que no haya resultado favorable á la conciliacion la conferencia de anoche.

¡Buen lío, pero buen lío este de la conciliacion! El Sr. Sagasta está, como vulgarmente se dice, tirándose de una oreja y no alejándose á la otra. Y los que lo duden fijense en la situacion presente, cuya síntesis es ésta:

El ministro de Gracia y Justicia.—No me opongo á la conciliacion, pero si es con el programa de Gamazo me marcho á casa. No paso por la autorizacion arancelaria. Si quiere Sagasta la conciliacion con Gamazo, yo apoyaré al gobierno en lo político, y en lo económico tendré que hablar y votar contra él.

El ministro de Hacienda.—Me pasa á mí lo mismo.

El de Estado.—Y á mí lo propio.

El de Ultramar.—Buena sería la conciliacion; pero cuidado que no nos salga una desconciliacion mayor.

El Sr. Gonzalez.—Pues no faltaba más sino que ahora saliéramos con el impuesto sobre la renta y la autorizacion arancelaria.

El conde de Xiquena.—No me meto en nada; pero si no hace V. la conciliacion, Sr. Sagasta, lo vamos á pasar mal.

El Sr. Montero Rios.—Hay que hacer la conciliacion; es preciso una fórmula económica; conviene ir por el camino de Gamazo. Y si no, como no hay motivo, ni programa, para justificar la existencia del partido liberal en el poder, caerá el partido liberal.

El Sr. Gullon.—¡Pues no hace poco tiempo que digo yo lo mismo!

El Sr. Romero Giron.—También yo lo repito.

El Sr. Gamazo.—Pues yo advierto que no necesito ir al gobierno para aplaudir á Sagasta; pero si Sagasta no va por el buen camino, será necesario esperar en los conservadores, y entre Sagasta decepcion y Cánovas esperanza, prefiero la esperanza á la decepcion, aunque la esperanza sea de los conservadores y la decepcion sea de los liberales.

El Sr. Moret.—Porque estoy viendo hace tiempo eso, procuro concordar opiniones.

Y el Sr. Sagasta, contra todas estas contradictorias opiniones, no sabe por donde ir, ni qué hacer; pero mientras él duerme, los demás velan; mientras él se lleva las manos á la cabeza, los demás van labrando, por uno y otro lado, la discordia, y mientras pasa los días con los brazos cruzados, caen sobre el partido liberal estos quebrantos. No los tiene mayores ningún partido. Parece que se deshace.

Y sin embargo, los profetas dicen que vivirá vida ministerial todo el verano. Esto es más verosímil que el programa de un ministerial ciego que reduce la política del presente y del porvenir á estos términos: aprobacion de los presupuestos; suspension de sesiones; ministerio actual para todo el verano lo menos; reapertura de las Cámaras en diciembre; suspension de sesiones hasta febrero, desde el día de Navidad; clausura de las Cortes por la reina; amnistía general; gran ovacion á la reina y á Sagasta en las calles, y después crisis resolviéndose á favor de los liberales.

Y vengan ratas.—Incógnito.

PROYECTO DE AMNISTIA

La proposición de ley presentada al Congreso por el Sr. Martos y sus amigos, dice así:

«Al Congreso:

La sanción otorgada por S. M. al proyecto de ley que restablece entre nosotros el sufragio universal, debe estimarse que es el coronamiento de una grande obra.

Aquel proyecto no será jamás una exclusiva y limitada ampliación del derecho electoral; para cuantos atribuyen al principio que lo inspira la eficacia y virtud que tiene, es esa ley una vida nueva en cuyo seno han de ahondar sus raices y acrecentar su autoridad y su poder y su respeto las instituciones fundamentales del país todo.

Por eso ha de solemnizarse de manera adecuada á su importancia y trascendencia la fecha en que, al poner S. M. la reina regente la firma angusta por donde se asocia el mismo poder real á la obra de las Cortes, se ha patentizado y establecido la mas dichosa identidad y el acuerdo mas fecundo y perdurable entre la nacion y la monarquía.

La promulgación del día y de la paz ha de completarse con la fiesta del perdón y el olvido; una amnistía general debe abrir el curso á la legalidad á cuantos hayan vivido y vivan fuera de ella, y mostrando de tal suerte su confianza en sí el orden jurídico que comienza, nadie tomará por temor ni debilidad lo que es expresion serena de la estabilidad y de la fuerza.»

Proposición de ley

Artículo 1.º Se concede absoluta, amplia y general amnistía, sin excepcion de clase, ni de fuero, á todas las personas sentenciadas, procesadas ó sujetas á responsabilidad por delitos políticos de cualquier especie cometidos antes del día 10 de junio de 1890.

Art. 2.º Se sobreseerá desde luego libremente en todas las causas que estuvieran pendientes por los expresados delitos.

Art. 3.º Las personas que por estos procesos se encuentran detenidas, presas ó sufriendo condena, serán puestas inmediatamente en libertad por los juzgados ó tribunales que hayan fallado las causas, quedando exentas de toda nota, así como de toda responsabilidad, tanto en sus personas como en sus bienes.

Art. 4.º Las personas que por consecuencia de aquellos procesos estuvieran expatriadas, podrán volver libremente á España y quedarán asimismo exentas de toda responsabilidad.

Art. 5.º Los militares que se hallen comprendidos en los dos artículos anteriores, serán reintegrados en los empleos y honores que les correspondieren

Palacio del Congreso, etc.—Cristino Martos.—Francisco de Asís Pacheco.—Octavio Cuartero.—Tomás Montejo y Rica.—Marcial Gonzales de la Fuente.—Protasio Gomez Cabezon.—Onofre Sastre.»

Telégramas

París 13.—Las cartas de la costa de Dahomey califican de grave la situacion.

Dicen que los negros preparan un nuevo ataque contra los franceses, y que para poner término á la lucha necesita la república enviar quince mil hombres.

París 13.—Mayer, en nombre de Eyraud, ha designado como abogado defensor de éste á Mr. Decori, quien ha aceptado condicionalmente y aguarda la confirmacion de Eyraud.

Hé oido hoy á Mr. Decori en la sala de abogados del palacio de Justicia. Cree que el asunto se presta á una buena defensa, y se apoya en las últimas revelaciones de Eyraud. Este supone que Gabriela tuvo otros cómplices.

Mr. Decori recordaba que habló de un hombre rubio. El Jurado, agregaba, reconoceria como evidente la presencia de varias personas en la ejecucion del crimen.

Las manifestaciones de Eyraud, á juicio del abogado, aclararán además muchos puntos, y las conclusiones de la instruccion cambiarán radicalmente.—M.

Londres 13.—Se dice que probablemente dimitirá de un momento á otro mister Smith el cargo de jefe del partido conservador en la Cámara de los Comunes.

En ese caso será reemplazado por mister Goschen.

San Petersburgo 13.—Está definitivamente acordado que el gran duque heredero emprenderá una larga excursion.

Partirá de esta capital el día 1.º del próximo mes de Agosto; se trasladará á Odesa, donde se le unirá el gran duque Jorge, y desde el Mar Negro se dirigirán los dos príncipes á Palestina, donde visitarán los Santos Lugares.

Desde Tierra Santa se trasladarán á Egipto, á Ceylan, Australia, el Japon, China y América, y retrocediendo despues, regresarán por la Siberia á San Petersburgo.

Viena 13.—Se ha continuado deteniendo á huelguistas en Bemisch (Silesia) á causa de los desórdenes provocados por los obreros.

El martes hoyeron á los bosques muchos de los amotinados. Cien familias de huelguistas están faltas de medios para vivir y sufren hambre.

Tánger 13.—El ministro de Alemania ha obtenido del sultan la concesion de un terreno cerca de la ciudad vieja de Tánger.

Poco á poco se vá demostrando que el Sr. Tattembach ha sacado buen partido de su viaje á Fez.

Tánger 13.—Han ocurrido desórdenes en Uxda. Se han sublevado las kábilas de los distritos limítrofes.

En el mismo interior de la ciudad hay combates, y las puertas de la poblacion están cerradas.

Las tribus de los Zemmur y Beni-Hassan han vuelto á adoptar tambien una actitud rebelde.

Se manifiestan resueltas á oponer resistencia á las fuerzas imperiales.

Las gentes del Zemmur se han aliado con las de Zayan del Sur. Los kaidas han devuelto al sultan los regalos que el soberano les hizo.

Los Beni-Hassan han enviado á sus familias á la parte mas alta é inaccesible de las sierras y han declarado que rechazarán con las armas en la mano las pretensiones del Sheriff.

Se someterán solamente en el caso de que sea anulada una contribucion.

Cerca de aquellos parajes ha llegado el príncipe Muley Hamed, hijo del sultan, al frente de los contingentes del Sur, que habian sido concentrados en Marruecos.

El príncipe se apoderó de 7 jefes enemigos y mandó cortarles la cabeza.

Dió cuenta de este acto á su padre y éste desaprobó tales rigores.

Muley Hamed replicó que habia juzgado necesaria la severidad en interés y servicio del soberano.

París 13.—Con motivo del incidente de ayer en la Cámara de los diputados, la prensa se ocupa con mucha simpatía del español José Borrás, condenado por el delito de asesinato, cuando se ha probado despues plenamente su inocencia.

Es casi seguro que la Cámara concederá la pension vitalicia que se ha pedido para esa víctima del error de la justicia.

Lisboa 12.—Cámara de los diputados.

El ministro de Marina confirma la noticia de que dos soldados indígenas de las tropas portuguesas fueron fusilados en Chiré por orden de los agentes ingleses.

Esta noticia produce honda sensacion.

Sin embargo, se pone á votacion el voto de confianza al gabinete, y resulta aprobado por 84 votos contra 36.

La opinion pública se muestra muy indignada contra los ingleses en vista de los últimos informes recibidos en Africa.

París 13.—El concierto celebrado ayer en la Torre Eiffel fué consagrado especialmente á la música española, que cada día está más en boga en Francia.

París 13.—Un despacho de Berlin dice

que la enfermedad que ha aquejado á la emperatriz de Alemania, era, en efecto, el sarampión; pero que ya se encuentra convaleciente.

Londres 13.—El conde de París ha desbaratado por completo los planes de algunos disidentes del partido orleanista, que, siguiendo el camino emprendido por los bonapartistas respecto al príncipe Víctor, pretendían dar la jefatura del partido al duque de Orleans.

El conde de París, en una reunion de sus partidarios celebrada ayer en Schenheuse, declaró que su hijo el duque de Orleans se colocaba lealmente detrás de su padre, único jefe del partido.

París 13.—La compañía del gas de Lyon se ha negado categóricamente á aceptar la nueva tarifa de salarios propuesta por el sindicato de obreros declarados en huelga.

Los mineros de la region de Saint-Etienne insisten en reclamar la limitacion del trabajo á ocho horas diarias y aumento de salario.

Los representantes de las compañías mineras han declarado que, dada la situacion actual de la industria, podría haber pérdidas en lugar de beneficios si se accediese á las pretensiones de los obreros, y que, por lo tanto, puede presentarse el caso de que tenga más cuenta suspender los trabajos que proseguirlos en condiciones imposibles para las compañías.

Estas reflexiones no han producido efecto alguno. Al contrario, la huelga tiende á generalizarse.

Cairo 13.—Los ingleses han decidido efectuar una expedicion á Danguola.

Roma 13.—Ha llegado á esta capital la embajada marroquí.

París 13.—El Senado ha aprobado el proyecto autorizando la incorporacion eventual del ejército territorial al ejército activo.

París 13.—El gobierno ha recibido la noticia oficial de haberse concedido la extradicion del asesino Eyraud.

Este se embarcará en la Habana el 16 del mes actual.

VALENCIA 5 JUNIO

Razon teníamos al pedir al público sensato que no se alarmara por las exageradas noticias y los falsos rumores que circulaban sobre alteracion de la salud pública. Esta sigue, por fortuna, inalterable en Valencia, donde pasó sin consecuencia alguna el incidente de la calle del Torno del Hospital. A pesar de lo que los alarmistas circularon ayer mañana, no es cierta, ni tiene el más pequeño fundamento, la noticia de que en aquella calle se haya presentado ningún otro enfermo sospechoso, ni de índole alguna. La autoridad local ha ejercido exquisita vigilancia, y puede asegurarse de la manera más rotunda que en toda la ciudad no ha habido ni el más ligero pretexto para recear caso alguno de caracter sospechoso. La salud es completa en Valencia, y las defunciones registradas son muchas menos que las que suelen ocurrir por término medio.

No son menos satisfactorias las noticias recibidas de la Puebla de Rugat. El delegado del señor gobernador, D. Felipe López Tarín, telegrafió ayer tarde extensamente al Sr. Gimeno de Lerma, dándole cuenta detallada de sus investigaciones que permiten apreciar con bastante exactitud el origen y el caracter de la enfermedad que se padece en dicho pueblo. De las indagaciones practicadas por el perito facultativo al que se confió la delicada mision de ir á la

Puebla, resulta que, á mediados de mayo comenzaron las obras de empedrado de ciertas calles de aquel pueblo, romoviéndose profundamente la tierra, y trasportando la sobrante á la plaza de la Roca, donde quedó hacinada. Al día siguiente se presentaron los primeros casos de la enfermedad entre los vecinos de dicha plaza, desarrollándose rápidamente, y con tal gravedad, que ha habido casa en dicha plaza de la Roca, en la que han enfermado y muerto todos sus habitantes.

El centro de la enfermedad ha sido y continúa siendo la referida plaza, y aún cuando se ha extendido con ménos fuerza al resto de la poblacion, no ha traspasado sus límites. Efecto de la natural alarma que el aumento de defunciones produjo en el vecindario, este se ha desbandado, huyendo á los pueblos de la comarca, sin que en ninguno de ellos haya ocurrido caso alguno de enfermedad, lo cual demuestra que sólo está sostenida por causas locales.

Todo ello, y las minuciosas observaciones sobre los enfermos del Sr. López Tarín, han hecho que este entendido facultativo, en su telegrama recibido anoche, considere la enfermedad como endémica, quitándole toda gravedad.

Para acudir con presteza á la extincion de las causas que han producido la dolencia, el delegado del señor gobernador ha pedido se envíe á aquel pueblo una brigada sanitaria, para desinfectar sin duda las tierras removidas que se consideran causa de la dolencia. También ha recomendado el envío de algún sacerdote que auxilie al único que existe en la Puebla, rendido por la fatiga.

Estas son las noticias directas y autorizadimas que recibió ayer la autoridad, y que son, como ven nuestros lectores, completamente satisfactorias, pues aún cuando sea lamentable, no tiene gravedad alguna que por causas puramente locales se desarrolle una dolencia endémica, cuyo radio de accion desaparece al pasar los límites de la causa que la produce.

Para estudiar la enfermedad, marcharon ayer á la Puebla el Sr. Barrera, jefe del cuerpo de higiene municipal, comisionado por la junta local; y por propia iniciativa el Dr. Candela, peritísimo en esta clase de dolencias. Esperamos que sus informes confirmarán las satisfactorias noticias remitidas ayer tarde en telegrama dirigido al señor gobernador por su delegado el señor López Tarín.

—Un colega dijo anoche que el Dr. Bartual no había encontrado el «bacillus» en los líquidos procedentes de la mujer que falleció anteayer en la calle del Torno. El joven profesor de Histología no ha terminado aún el exámen microscópico, operacion delicada y que exige, para su buen resultado, minuciosa preparacion. Probablemente hasta el martes no se conocerá el resultado de los estudios del Sr. Bartual.

Gacetilla

Teniendo en consideracion las noticias alarmantes que respecto á la salud pública nos trasmite el telégrafo, y las medidas de precaucion y hasta de rigor adoptadas por el Gobierno para localizar y extinguir la enfermedad coleriforme que, esporádica ó contagiosa ha hecho bastantes invasiones á orillas del Turia, creemos justo llamar la atencion de estas Autoridades, para que se redoble la vigilancia sobre la inspeccion de las sustancias alimenticias y en particular de las frutas que se exponen á la venta pública en el mercado y en muchos estableci-

mientos de esta ciudad, y muy especialmente de aquellas que directa ó indirectamente procedan de la comarca valenciana. Nos induce á acentuar esta nueva advertencia el haber observado esta mañana en el mercado del Claustro algunos cuervos que contenían tomates importados en el vapor-correo, que, sobre no haber llegado á completa y natural sazón, presentaban tan pésimo aspecto, que un ligero análisis habría descubierto en ellos detestables condiciones de nutricion y salubridad.

En el vapor-correo «Nuevo Mahónés» ha llegado hoy el Excmo Sr. General de Division, D. Antonio Socas de Izeo, al objeto de pasar algunos días en esta ciudad.

En la mañana de hoy han sido sometidos á exámenes seis alumnos del Colegio de San Juan Berchmans, que cursan en él la carrera eclesiástica, habiendo obtenido todos la aprobacion de las asignaturas cursadas con notas bastante satisfactorias.

Formaban el Tribunal el Rdo. D. Antonio Orfila, Cura-párroco de Nuestra Señora del Cármen; D. Gabriel Vila, Catedrático del Seminario Conciliar de Menorca; y don Juan García, Director del referido Colegio.

En el número del Boletín oficial correspondiente al día 12 del actual se inserta una disposicion del Sr. Gobernador imponiendo el recargo del 5 por 100 diario sobre las multas que deben pagar algunos Ayuntamientos entre ellas los de Mercadal y Ferrerías, por no haber remitido el presupuesto del próximo año económico, con la advertencia de que si en el plazo de diez días no han remitido el papel de Pagos del Estado equivalente á las mismas, acudirán á los Juzgados para que procedan por la vía de apremio.

Habiendo empezado á practicarse algunos trabajos de restauracion en el altar mayor de la parroquia de Santa María, la Misa conventual se ha celebrado hoy y continuará celebrando en el altar dedicado á Santa Ana, hasta que quede terminada dicha restauracion.

Ha sido destinado al Regimiento Infantería de la Constitucion número 29, el Capellan de la fortaleza de Isabel II, D. José Trujillo y Durán y nombrando en su reemplazo al del Regimiento de la Lealtad número 30, D. Balbino Blasco Gomez.

El vapor «Ciudad de Ciudadela» limpio ya de fondos, bajó del varadero de Barcelona el viernes de la última semana.

En la mañana de hoy el Capitan del vapor francés «Charente» y el Jefe de la Comision telegráfica, acompañados del Vice-Cónsul de su nacion Sr. Valls, han pasado á complimentar al Sr. Comandante de Marina de esta Provincia.

Esta mañana al verificarse el eclipse parcial de sol que la prensa había oportunamente anunciado, muchas han sido las personas que, aprovechando las buenas condiciones de visibilidad ofrecidas por la posicion geográfica de esta isla, han podido observar el celeste fenómeno desde que se ha iniciado hasta su terminacion.

Ha llegado á esta plaza el profesor veterinario militar, D. Julian Mul, con una ternera, para vacunar á los reclutas últimamente incorporados á Cuerpo.

Al pasar esta mañana por la plaza de la Constitucion uno de los carritos que transportan bebidas gaseosas á domicilio, se le ha roto el eje en dos fragmentos.

A pesar de la súbita caída que dicha ro-

tura ha ocasionado al vehículo, ha quedado afortunadamente ileso el conductor, sin sufrir deterioro los envases que llevaba, que han sido trasladados á otro carruaje.

Los albaricoques que se están ofreciendo á la venta pública alcanzan precios tan subidos que bien pudieran calificarse de excesivos si se tiene en cuenta lo adelantado de la estacion; pues este mañana se han vendido en el mercado á cuarenta céntimos de peseta la docena.

Las cerezas, con ser fruta algo más abundante, se han expendido hoy á veinte y veinte y cinco céntimos la libra de 400 gramos.

Hoy ha llegado el Capellan del Regimiento de Baza, D. Agustín Clotet Matamoros.

La intervencion de Hacienda ha anunciado que desde el lunes último hasta fin de Agosto inmediato, se admitirán en aquella oficina el coupon correspondiente al vencimiento de 1.º de Julio próximo, la Deuda perpétua al 4 por 100 interior y exterior y 2 por 100 amortizable exterior; y sin limitacion de tiempo las inscripciones nominativas del 4 por 100 de Corporaciones civiles, Establecimientos de Beneficencia é Instruccion pública, Cabildos, Capellanías y demás que para su pago se hallen domiciliadas en esta provincia.

Se han concedido por la Junta de clases pasivas dos meses de supervivencia al respecto de 875 pesetas anuales á D.ª Ana Vinent Sintes, viuda del marinero celador que fué de Sanidad Marítima de este puerto D. Pedro Amorós, fallecido en 3 de Abril último.

Por el correo de hoy ha sido girada contra la Administracion Subalterna de Hacienda de este Partido la cantidad 26.059 pesetas 43 céntimos.

Relacion de la carga que ha conducido hoy de Palma el vapor-correo «Nuevo Mahónés»:

50 cajas petróleo; 12 fardos suela; 160 sacos yeso; 6 bultos sillas; 18 cubetas y 3 cestos cerezas; 1 cuartin anisado; 4 bultos paja maíz; 1 id., alpargatas; 1 id. cuerda yute; 3 id. calzado; 18 id. pastas para sopa; 3 cuartines aguardiente; 2 cestos tomates; 4 sacos cáscara de cacao; 8 bultos maquinaria; 1 bocoy espíritu; 1 cesto limones; 1 caja huevos; 1 bulto nieve; 3 cajones dulces; 10 sacos arroz; 22 barriles vino tinto; 2 fardos tejidos; 4 id. pieles curtidas; 1 caja libros impresos; 111 cajones tabaco elaborado en puros, cigarrillos y picadura en paquetes; 2 cestos albaricoques, y otros efectos.

En el sorteo nacional celebrado en Madrid el día 11 del actual, han obtenido premio de 1500 pesetas los billetes números 719 y 4838 despachados en las Administraciones de loterías de esta ciudad números 5 y 6 respectivamente.

Los pasajeros llegados de Palma esta mañana, á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahónés», son los siguientes:

D. Francisco Serra; Antonio Socas; Eugenio Compte; Gaudencio Pradera; Vicente Villaplana; José Castellá; Juan Bosch y una hija; Concha Fernandez; María Aralí; Catalina Fontanet; Francisco Carreras; Pedro Carner; Gerardo y Herdiorio Clotet; Mariana Mercadal; Margarita Casasnovas; Magdalena Martorell y una hija, un Capellan; un Oficial; dos Guardias; tres individuos de tropa, y Mariano Montesinos.—Total, 27.

Estracto de la sesion celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta ciudad.

Se aprobó el acta de la anterior.

Se aprobaron las subastas de suministro de pan y carne á los establecimientos municipales de Beneficencia adjudicadas respectivamente á favor de D. Juan Humbert y Pons y D. Miguel Mercedal y Timoner.

Se acordó quedar enterado de una comunicacion del Sr. Gobernador de la Provincia aprobando el presupuesto ordinario de esta Corporacion para el año económico de 1890-91.

Se acordó pases á informe de la Comision de Beneficencia dos instancias de don Miguel Francisco y D. Onofre Galens, solicitando se les conceda la prohibicion de dos expositos.

Se autorizó á Tomás Nuevo Mulet para construir dos casas en un solar de su propiedad situado en la calle de la Concepcion de esta ciudad.

Se autorizó á D. Francisco Manent Gomila para construir un sótano en la casa número 149 de la calle de Cifuentes, con sujecion á las disposiciones vigentes de policia urbana.

Se aprobó el dictámen de la Comision de Hacienda emitido sobre la contestacion dada por el arrendatario del impuesto de consumos en cuanto á la fijacion de la cantidad que debe abonar en concepto de cupo de alcoholes y forma en que debe liquidarse y realizar el pago.

Se aprobó definitivamente el padron de carruajes de lujo sujetos al impuesto municipal y se acordó proceder al cobro de las cuotas respectivas.

Se nombraron interventores para la recaudacion del impuesto sobre alcoholes á los concejales Sres. Escudero, Orfila y Sintes Pons.

Y se levantó la sesion.

Noticias marítimas

Vapores Trasatlánticos.

El «Alfonso XIII» llegó á Veracruz el 11 procedente de la Habana.

El «Buenos-Aires» salió de Puerto-Rico el 12 para la Habana.

El «San Ignacio» salió de Liverpool el 12 para la Coruña.

El «M. L. Villaverde» llegó á Puerto Rico el 9 procedente de Ponce.

El «Isla de Panay» salió de Santander el 12 para Liverpool.

El «Reina María Cristina» salió de Liverpool el 12 para Havre.

El «Panamá» salió de Barcelona el 13 para Marsella.

El «Reina Mercedes» salió de Cádiz el 13 para Vigo.

El «Montevideo» llegó á Santander el 12 procedente de la Coruña.

El «Isla de Mindanao» salió de Aden el 12 para Singapore.

El «Matteo Brnzzo» llegó el día 7 á Rio Janeiro continuando su viaje para el Río de la Plata.

El «Saint Germain» saldrá de Saint Nazaire el 21 para Santander, Habana y Veracruz.

El «Saint Lauret» saldrá el 22 del Havre para Burdeos, de donde saldrá el 26 para Colón y escalas.

El «Normandie» salió el 14 del Havre para Nueva York.

La indicada compañía avisa, que á partir del 1.º de junio, las salidas de Marsella para Argel los viernes y los lunes, se han suspendido provisionalmente, así como las de Argel para Marsella en los mismos días.

A partir del 9 de junio, las salidas de Portvendres para Argel se han fijado el

lunes á las 6:30 de la tarde, en lugar de los martes; y las de Argel para Portvendres, han sido fijadas para el viernes á mediodía.

El capitán del vapor norteamericano «Werra», que llegó á Nueva York el 10 del actual, comunicó á las autoridades de marina haber encontrado el 8 al vapor francés «La Bourgogne», con averias en la máquina, que le impedían continuar su viaje. Sin embargo, el capitán de «La Bourgogne» manifestó al del «Werra» que se estaban reparando las averias y que continuaría su viaje sin necesidad de auxilio.

Durante el año 1889 utilizaron el canal de Suez 3,425 buque, cuyas nacionalidades eran las siguientes: Ingleses, 2,611; alemanes, 194; franceses, 168; holandeses 146; italianos, 103; austro-húngaros, 54; noruegos, 48; españoles, 33; rusos, 23; turcos, 22; egipcios, 8; americanos, 5; japoneses, 3; portugueses, 1; belgas, 1; chinos, 2; dinamarqueses, 3

Ha fondeado en Barcelona el yacht de vela francés aparejado de pailebot, nombrado «Jannet», de 116 toneladas de porte, conduciendo á su bordo al dueño y su familia. Procede de Portvendres y se despachó para Valencia.

El vapor «Miguel M. Pinillos», llegado á Barcelona procedente de la Habana y escala es portador de 4.000 sacos azúcar, 3 pipas cera, 200 barriles aguardiente y 10 cajas tabaco.

La próxima semana abandonará las aguas de Barcelona la fragata de guerra sueca «Vanadis».

El vapor de la Trasatlántica francesa «Ville St. Nazaire» llegó el 9 del corriente al puerto del Havre, después de haber sufrido días antes un accidente que puso en gran peligro la vida de sus pasajeros y tripulacion. Un terrible incendio se declaró á bordo que duró dos días, y gracias á los grandes esfuerzos de la tripulacion y á las felices disposiciones del capitán, pudo evitarse que el pánico se apoderara de la gente de á bordo, ahorrando innumerables desgracias.

El transporte de guerra «Legazpi» ha fondeado en Newcastle.

Ha estado en el dique del Ferrol, para limpiar los fondos el crucero «Reina Cristina».

Por orden superior, está instruyendo expediente el ayudante de marina del puerto de Palamós, en averiguacion de las personas que contrajeron méritos con motivo del salvamento del vapor español «Cabo Gata», varado en la playa de dicho puerto, el día 30 de abril próximo pasado.

El comandante de Marina de Buda-Pesth, ha declarado con fecha 10 del actual á la comision de presupuestos, que la escuadra austriaca á fines de este año recorrerá los puertos del Mediterráneo, sobre todo los de Francia é Inglaterra y llegará hasta Kiel.

El vapor de la marina real italiana «Messagiero» salió el martes de Tánger conduciendo la embajada marroquí que el sultan envía á la corte de Italia, y á la que acompaña el primer intérprete de la legacion, Sr. Gentile. El mismo buque lleva los caballos y demás regalos que Muley Hassan envía al rey Humberto.

MATADERO

Precedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 17.—1 ternero, 146 kilos. Se Torre Vea de San Cristóbal; 1 vaca, 192, C-pi-fort; 1 ternera, 116, San Antoni de Mahon; 1 id., 115, Binilleuti Nou; 1 carnero, 14, estancia Son Perral, y 2 id., 29, Matxani Gran.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 16.—7'15 t.

El Gobierno no atenúa la gravedad de las noticias que respecto á la salud pública se reciben de Valencia, pero no siendo posible admitir que los casos ocurridos sean de cólera morbo-asiático aportado desde el Asia, ni existiendo indicio alguno de que haya podido ser importado á España, nadie ha afirmado hasta ahora categóricamente el carácter de la enfermedad cuyos efectos siente Valencia.

Madrid 16.—8'45 t.

En Carcajente (Valencia) hay un caso de la enfermedad reinante, cuyo paciente procede de Rugat. El médico que le ha visitado ha dado el diagnóstico de que es cólera morbo.

Madrid 16.—9'45 n.

Las noticias particulares recibidas de Valencia, dicen que el médico encargado de informar acerca del carácter de la enfermedad que se ha declarado en aquella provincia, ha dictaminado que es el cólera morbo.

Continúa reunido el Consejo de sanidad con asistencia del ministro de la Gobernacion: después se celebrará Consejo de ministros.

Madrid 16.—9'50 n.

El Consejo de Sanidad ha acordado nombrar una comision de facultativos para que vaya á Valencia á estudiar y comprobar si la enfermedad allí reinante es en realidad el cólera morbo.

En el caso de que el dictámen que emite dicha comision corrobore el diagnóstico dado por algunos médicos de aquella ciudad, irá allí el ministro de la Gobernacion Sr. Capdepon.

Varios diputados han aconsejado al Gobierno que se establezca el acordonamiento de los pueblos infectados y el aislamiento de las casas invadidas en el modo que se estime más conveniente. Los ministros resolverán esta noche sobre dicho asunto.

Madrid 17.—12'30 madrug.

La suscripcion de obligaciones del Tesoro, en Madrid excede dos veces á la suma señalada, y con la suscripcion de provincias se cubre aproximadamente cuatro veces el crédito pedido.

Asegúrase que el lunes el señor Martos iniciará en el Congreso el debate político.

Madrid 17.—1'45 madrug.

El Consejo de Sanidad ha informado que la enfermedad de Valencia presenta todas las probabilidades de que es el cólera morbo asiático, afirmando además que es contagiosa; apesar de esto, según las noticias recibidas de aquella ciudad, ayer fué menor el número de atacados.

Hoy saldrá de esta Corte para Valencia una comision de médicos.

Se ha ordenado que se acordonen los pueblos invadidos y que se aislen las casas donde existan coléricos.

El Gobierno en Consejo de ministros ha declarado desierta la subasta para la construccion del ferro-carril central de la isla de Cuba.

Madrid 17.—2'20 madrug.

En Puebla de Rugat ayer ocurrieron ocho invasiones y seis defunciones

Se han dictado medidas contra las procedencias marítimas de Valencia, habiéndose ordenado además que fuerzas del Ejército acordonen los pueblos invadidos por la enfermedad sospechosa.

Madrid 17.—2'40 madrug.

Asegúrase que el Consejo de ministros no se ha ocupado del asunto de conciliacion con los elementos disidentes del fusionismo.

En dicho Consejo se ha acordado conceder al Sr. Peral un título de Castilla y entregarle cien mil duros.

CÁMBIOS

(Recibidos por correo)

París 13.—Renta Francesa, 92'80.—Id. Exterior, 78'01.—Id. Italiana, 97'05.—Id. Turca, 19'47.—Id. Húngara, 90'62.—Rusa-80, 97'01.—Allumettes, 555.00.—Norte España, 361'25.—Panamá, 0000.—Banca Otomana, 612'00.—Obligaciones de Egipto, 492'18.—Rio-Tinto, 585'00.—De-beers, 452'00.—Alpines, 221'25.

La tendencia general del mercado es buena y los cambios han ido mejorando hasta última hora, despues de abrir con bastante flojedad.

El Exterior ha seguido la marcha general del mercado mejorando; los Nortes al revés, más flojos que ayer.

Lóndres 12.—En el Banco de Inglaterra no ha experimentado variacion el encaje de oro.

El dinero cuesta 2 3/8 o/o para el papel á 3 meses y 2 1/2 para los préstamos á corto plazo.

Los reportes de la liquidacion se hicieron de 4 á 5 o/o. Los fondos extranjeros, con tendencia indecisa.

Valores argentinos, flojos al principio, cierran algo más firmes.

Las Minas de cobre han mejorado sensiblemente, á causa de la tendencia más favorable del mercado de metal.

Rio-Tinto, cierra á 22 1/2 1/16.

Cobre de Chile, 58 1/8 contado y 58 3/4 á 3 meses.

Plata en barras, 48 1/4.

Buenos-Aires 12.—Premio del oro, 139 1/2 o/o.

Acciones B. N., 162.

Mercado monetario, mejor, por los rumores de empréstito con garantía de los derechos de Aduana.

Sobre Lóndres, 90 d. f. 26'10 papel.
Sobre París, 8 d. f. 4'35 papel.

COTIZACIONES

Barcelona 16.—5 t.

4 por ciento Interior.	77'35
4 por ciento Exterior	80'00
4 por ciento Amortizable	89'75
Billetes Hipotecarios de Cuba	107'75
Banco Hispano-Colonial	63'30
Ferrocarril de Barna. a Francia.	53'40
Id. del Norte de España.	78'15
Id. de Orense	19'67
Id. de Almansa	127'00
Ferrocarril de T. B. y Francia	00'00
Id. del Norte	86'00
Id. de Orense	00'00
Id. de Almansa	77'62
Obligaciones C.ª Traslántica	90'00

Empeños del Casino Mercantil
Interior oo rs. vn. paga alcista.

Madrid 16.

4 p. 000 Interior.	77'70
4 p. 000 amortizable	89'30
Billets. Hipos. de Cuba.	107'70

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Manuel mr. y S. Rainero confesor.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de la Merced en Sta. Maria.

Santo de mañana

Stos. Martos, Marceliano hermano mrs. y Sta. Paula v. y m.

Movimiento del Puerto

Entrados el 16

De Puerto-Colon vapor transporte francés Charente comandante Mr. G. Rapatell con 68 tripulantes.

El 17 —De Palma vapor Nuevo-Mahonés cap. D José Caldés con 19 trip. 27 pasag. efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 6 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 21 de Junio.

Ha de constar de 30 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en decimos á 5 pesetas distribuyéndose 1530 premios importantes 1.095.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	140.000
1 de	70.000
1 de	35.000
1 de	15.000
23 de 3.000	69.000
1200 de 500	600.000

99 aprox. de de 500 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas 49.500

99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 70000 pesetas 49.500

99 aprox. de 500 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio de 35.000 pesetas 49.500

2 id de 4.000 ptas para los números anterior y posterior al del premio mayor 8.000

2 id de 5.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 6.000

2 id. de 1.750 para el premio tercero 3.500

1530 1.095.000

Mahon 12 de Junio de 1890.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

SOCIEDAD ANONIMA

INDUSTRIAL MAHONESA

Se convoca Junta general ordinaria para el día 18 de Julio próximo á las 5 y media de la tarde, á los fines prevenidos en el artículo 10 de los Estatutos de la sociedad.

Dicha Junta se efectuará en el local de la Fábrica, y si no pudiese celebrarse el día señalado, por no concurrir la representación de la mitad mas una de las acciones, tendrá lugar el día siguiente á la misma hora, cualquiera que sea el número de concurrentes.

Se recuerda á los Sres. accionistas, que solo tendrán derecho á concurrir á la Junta, los que con quince días de antelación al en que esta ha de celebrarse, hayan depositado sus acciones en cualquiera de los Directores de la sociedad, y que los que sean apoderados de otros accionistas, han de acreditar su representación, por medio de poder ó carta firmada, que deberán entregar al secretario, antes del día 15 del referido Julio.

El depósito de acciones, se efectuará en Mahon en poder de D. Juan Martorell y Caules, Deyá 19 y en Barcelona en poder de D. Joaquín M.ª Tintoré, Mendizabal, 19, bajos.

Mahon 14 Junio 1890.—El Presidente, Juan Taltavull.—P. A. de la J. de G. Juan Orfila, Secretario.

Ayuntamiento de Villa-Carlos

Ha lán dose vacante la plaza de peon municipal, que ha de dedicarse en las obras que se ejecuten por administración, se anuncia al público, para que los aspirantes á dicho destino, dotado con 600 pesetas anuales, presenten sus solicitudes documentadas en la Secretaría de este Ayuntamiento hasta las diez de la mañana del día 29 del actual.—Villa-Carlos 16 Junio 1890.—El Alcalde Presidente, Pedro Carretero.

SOCIEDAD COOPERATIVA

LA MASCOTA

Quedan de manifiesto hasta el día 20 del actual, en las oficinas de esta cooperativa, los libros de contabilidad del último ejercicio social finido en 31 de Mayo próximo pasado, para que tanto los señores socios como el público puedan examinarlos y tomar los datos que deseen. Mahon 13 Junio 1890.—El Administrador-Contador, Santiago MasPOCH.

El día 24 del actual, á las 2 y media de la tarde, esta cooperativa celebrará sesion ordinaria, en el salon de recreo del casino «El Isleño», con el objeto de aprobar el Balance y cuentas del ejercicio de 1889 á 90.

El acto será público. Mahon 13 de Junio de 1890.—El Presidente, Antonio Pons Pons.—Por A. de la J. de G., El Administrador-Secretario, Antonio J. Fornaris.

Para vender

Lo está la casa calle de Sta. Rosa esquina á la de S. Sebastian. Informarán Plaza del Príncipe, 4.

Para vender

Lo está la viña situada en el camino sendero á inmediaciones de Sta. Maria, propiedad de la señora Callejas. Para informes calle Cos de Gracia núm. 84.

En venta

Lo está la casa de la calle del Arraval número 58. Para su ajuste dirigirse al Notario D. Francisco Andreu.

Piano

Hay uno nuevo para vender en la calle de Alonso III número 8.

Hay uno para alquilar en la calle Cos de Gracia, 39, propio para un aprendiz.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle del Bastion núm. 35. Informarán en la misma.

Lo están las dos casas de la Plaza del Príncipe á los lados del número 3. Para informes dirigirse á su dueña predio «El Retiro».

Lo están los altos de la casa núm. 10 de la calle del Castillo con muebles ó sin ellos. Darán zaron en la Plaza del Carmen núm. 3.

Lo está la casa calle de la Arravaleta número 4. Informarán Arraval 8.

Lo está la casa núm. 10 de la calle del Norte. Para informes en la misma calle núm. 7.

Los bajos de la casa número 18, Cuesta de Deyá, propósito para tienda. Informes, número 16.

Sirvienta

Una mujer de toda confianza desearía encontrar casa para servir Dirijirse Cos de Gracia núm. 102 altos.

Leche de burra

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de S. Bartolomé núm. 23.

Yeso en barra

PARA LAS ESCUELAS

superior calidad, en cajas de cien barras 2'50 ptas. caja. Imprenta de M. Parpal.

CHOCOLATES

de la muy acreditada fábrica de D. PEDRO FONT de Reus. Se halla establecido en esta ciudad, calle NUEVA, núm. 21, confitería LA MAHONESA de Amado Pons, un depósito exclusivo de los Chocolates de tan acreditada fábrica, los que se venden á los precios siguientes: Desde 85 céntimos de peseta la libra de 400 gramos hasta 3 ptas. id. id. y clases mas elevadas siempre que al consumidor le convenga. Descuentos ventajosos según la importancia del pedido.

✠

D.ª MAGDALENA PONS ALBERTI
viuda de D. Guillermo Pons y Reig
HA FALLECIDO

A LAS 3 DE LA MADRUGADA DE HOY A LA EDAD DE 69 AÑOS

(Q. E. P. D.)

Sus desconsoladas hijas, hermanas, hijo político y demás parientes ruegan á sus amigos y conocidos tengan presente en sus oraciones el alma de la finada.

El entierro ha tenido lugar á las 6 y media de esta tarde,
Casa mortuoria, calle Deyá núm. 31.

Mahon 17 Junio 1890.

Colegio de la Santa Cruz

Desde hoy se abren de nuevo las clases de Matemáticas y Latinidad, á cargo respectivamente de los Pbro. D. Narciso Panedas y D. Matias Nuza.

BAÑOS

Quedan abiertas al público las casetas de baños de

VISTA ALEGRE

Para horas y demás dirigirse á su dueño en las mismas.

Subasta

El domingo 22 del corriente, á las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, se venderá en licitación verbal, á voluntad de su dueño, la casa núm. 126 de la calle de Gracia de esta ciudad.

Velocípedo

Se desea vender un biciclo casi nuevo con bolas en todos sus roces y construido en una de las fábricas mas acreditadas de Inglaterra. Informarán, Gracia, 20.